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「只是個孩子」不是藉口
中華基督教會基真小學副校長吳金曉表

示，孩子的天性就是見到新鮮事物會感到好
奇，但家長不應縱容其不當行為， 「多小都
好，行為本身是錯的就是錯的。」 吳金曉指
出，遇到這類問題，家長可以講道理讓孩子感
同身受，例如詢問孩子： 「你破壞了這件展
品，下次來就見不到了，你想不想這樣呢？」
他表示，孩子在三四歲上幼稚園時便已加入群
體生活，對於基本的社會禮儀已有認知，因此
家長不應以 「他只是個孩子」 為藉口掩蓋行為
的本質，對於年齡越小的孩子，家長越應該給
出明確的指令引導其行為。

吳金曉續指，孩子講粗口、過馬路不守

規則等這些看起來細小的陋習，亦都是有途
徑學到才會形成，因此，比起言傳，家長的
身教更重要， 「小朋友其實很容易模仿
的」 。不過，對於此次事件，吳金曉亦認
為，矛盾的核心是雙方的表達問題，旁人若
能更溫和地進行提示，以關心孩子的立場出
發，家長可能也更容易接受。

獨生子女易變個人主義
教育顧問曾廣豪表示，自己的孩子若在

公眾場合出現類似影響他人的不當行為，他
會第一時間出聲制止。雖然很多家長擔心大
庭廣眾下嚴厲管教孩子會傷其自尊，但在他
看來，社會的整體利益大於孩子的個人感
受， 「小朋友要受到尊重，首先要讓他們明

白自己不是世界的中心點」 ，因此要教導孩
子顧及他人，不應在公眾場合為所欲為、傷
害到社會。不過，他續指，這些基本的教育
其實要 「在屋企做先」 ，而非等到在公眾場
合發生問題再管教。

近來孩子調皮在公共場合惹惱路人的事
件頻發，曾廣豪認為，原因之一可能是現時
香港很多孩子是由外傭或父母的長輩帶大，
導致家庭管教不到位。且近年獨生子女家庭
增多，孩子有好大機會成為家族的中心，享
受所有資源，可能因此變得更個人主義、缺
乏同理心。吳金曉又稱，為平衡獨生子女家
庭 「四個人照顧一個人」 的情況，建議家長
讓孩子多參加團隊活動，在團體生活裏學習
與別人相處的技巧，學會照顧別人的感受。

頑童玩車門捱批
家長護短爆罵戰

海濱站一周兩宗 教育界：做錯就要管教
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【大公報訊】記者劉碩源報道：
電纜負責將電力源源不斷地從發電站
輸送出去，就如同血管之於人體。電
纜的老化容易造成供電不穩，定期對
電纜進行 「健康檢查」 ，有助維護供
電穩定。港燈公司研發電纜狀況評估
新指數，讓電纜損耗狀況得到更詳細
的分析，並開發AI數據分析，預測高風
險電纜位置，幫助提高維修效率。

評估健康指數找出高危區域
港燈公司的電纜總長度達7000公

里，高壓電纜佔半數。高壓電纜由於
埋於地下，維修需參考的指標亦更複
雜。港燈工程建設及保養主管楊廣通
表示，地下情況複雜，因此高壓電纜
除了要面對老化，還會面對施工、地
下水滲透等風險。團隊曾遇到地下水
管破損，引致高壓電纜被射穿的情
況，地面施工亦不時會損壞地下電
纜。楊表示，外力對電纜的損害不會
馬上顯現，但長遠會增加電纜的運營
風險，因此不能單以電纜年齡作為檢
修的參考指標，以往的維修只能等出
現異常，較為被動。

港燈工程師朱科表示，港燈由
2010年開始，利用 「極低頻電纜測
試」 ，逐步建立 「電纜健康管理指
數」 ，按電纜的運營風險將電纜分為5
個等級，1級是最健康。在實際操作發
現， 「健康指數」 不能很好預測電纜

損耗情況，他亦參考國際研究，針對
本地電纜實際情況發展出 「三高指
數」 ，對電纜絕緣損耗情況及電力表
現進行進一步細分。現時港燈已經將
指數加以應用，將健康等級分為1至10
級進行評估。

電纜異常宗數三年減四成
他表示，現時工程人員會同時參

考 「健康指數」 和 「三高指數」 ，針
對較高風險的電纜進行檢修及更換。
現時高風險電纜已降至5%，電纜異常
宗數亦從2019年的235宗，逐年下跌
至2022年140宗，減少約4成。

楊廣通表示，港燈團隊近年與本
地大學合作，開發人工智能進一步識
別及分析電纜健康狀況，2022年正式
投入使用，人工智能結合過往的檢測
數據，進一步評估電纜及電纜接駁箱
出現異常狀況的可能性，協助工程人
員適時制定檢測及維修方案。

楊表示，人工智能幫助工程團隊
更快尋找出潛在漏洞，減少以往要
「順藤摸瓜」 把一整段電纜掘出逐步

檢查的情況，可
一定程度提升維
修效率。認為經
驗對於業界有參
考價值，盼未來
可進一步減少供
電故障。

港燈引入AI 為電纜體檢更高效

至尊路線搶新春客源
從中秋國慶到聖誕長假期，本地消費

增長未及預期。旅客來港遊玩模式改變，
未能大幅提升酒店、零售及飲食業營業
額，港人外遊趨勢短時間內難扭轉。

香港地方雖小，但旅遊路線非常多元
化，山水景致伴隨吃喝玩樂，政府聯同旅
遊業議會推出 「創意．深度遊」 行程設計

比賽，鼓勵業界以六大主題設計深度遊行程，由評審團揀選
出6條 「至尊路線」 ，據悉最快下月底公布。 「至尊路線」 除
了吸引外地遊客外，亦能提醒市民本地深度遊也很好玩，香
港 「萬象之都」 絕非浪得虛名，以往缺乏有系統宣傳。

不過 「至尊路線」 要明年一月底才公布，恐怕會錯過新
春黃金檔期，畢竟規劃出境遊不是出發前幾天才決定，明年2
月10日便是農曆大年初一，內地或東南亞旅客可能在1月中已
部署新春遊， 「至尊路線」 若能提早公布，有助宣傳推廣新
春香港遊，多一個旅客便多一分收益，今時今日，救經濟是
分秒必爭、寸土必爭的。

蔡樹文
透視鏡

網上
熱話

「水樹」 是一種因為電纜
外殼保護層受到外來干擾、地

下水進入電纜，在電場和水氣的共同作用下
形成的聚合物晶體，因為晶體為樹狀結構，
且會持續在電纜內生長而被稱為 「水樹」 ，
早期的 「交聯聚乙烯電纜」 因材料問題亦容

易出現 「水樹」 。 「水
樹」 會降低電纜的絕緣強
度，最終導致被電壓擊穿
的故障出現。

話你知
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電纜現水樹易被電壓擊穿
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【大公報訊】記者吳俊宏報道：新一屆區議員將由
明年1月1日起履新，各區區議會早前召開預備會議，由
即將擔任區議會主席的民政事務專員主持。有消息指，各
區區議會將設立 「提振地區經濟專責工作小組」 ，推動區
內舉辦特色活動，鼓勵消費，提振經濟。

大埔：推出夜光許願樹
據悉，當中大埔民政專員陳巧敏初步建議在大埔推

出三個打卡點，包括夜光許願樹、大埔海濱公園看台龍舟
擺設，以及大埔墟火車站行人隧道3D立體牆。另外，陳
亦建議明年2月的農曆新年初三至初九期間，於林村許願
廣場設傳統文化家鄉特色小食攤位；明年2月14日情人節
至3月14日白色情人節期間，於大埔藝術中心舉辦 「藝文
青夜市」 ，設手作文創攤位及街頭表演等。

南區候任區議員張偉楠說，在南區區議會中，民政
專員擬定會在石排灣長樓梯之間設畫作成為打卡點，及會
研究在區內舉辦南區市集推動地區經濟。

西貢：單車館公園常設夜市
對於西貢區提振經濟的看法，西貢區候任區議員陳

志豪建議說，在將軍澳137區的規劃中，增加更多商業設
施，創造更多就業，讓更多將軍澳居民能夠留在原區工
作。他也建議在香港單車館公園增設常設的夜市，創造區
內就業職位，並且豐富區內居民的夜間生活。

【大公報訊】記者魏溶報道：港鐵兩
卡退役 「烏蠅頭」 列車自12月21日起，在
灣仔海濱 「海濱站」 向公眾開放展示。不
料短短數日卻發生兩宗因小朋友玩列車門
而引發的衝突。事件引發熱議，有網友認
為 「怪獸家長」 不懂得教小朋友。

網上影片顯示，聖誕節當日（25
日），一位中年男子相信因勸阻一名男童
玩門，而與男童家長發生衝突。現場另有
多位市民正在勸阻雙方，男童父親在被勸
阻離開後，突然返回指着該男子，用粗口
辱罵對方，男童母親則上前表示 「這裏不
是真的地鐵，是用來給人參觀的」 為孩子

辯護。
該男童跟在父母身後，突然大聲表

示 「我就要玩門」 ，並將手中所持的聖
誕裝飾物用力擲在地上；並指着位於車
廂內的男子大聲道： 「你黐線啊！」 最
終列車關門，罵戰告一段落，但男童卻
依舊心有不甘，在門外繼續稱 「我打死
你！我照玩（門）！」 ，其母親則呼喚
男童離開。

父母及該名男童的表現，引發了不少
網友的熱議。有網友表示： 「怪獸家長點
教小朋友」 、 「怪獸家長，唔識教就唔好
生小朋友啦，依個小朋友野蠻無禮勁討

厭，不知所謂」 ；亦有網友認為，列車本
身是文物而不是小朋友的玩具，可向職員
尋求幫助。

無獨有偶，早前亦有另一小童疑似因
在 「海濱站」 大力玩門製造噪音，一名男
士相信因勸阻該男童，而與其母親引發罵
戰。網上影片顯示，男子高聲指男童在玩
門，男童母親亦高聲回問 「明文規定不可
以給他玩？」 ；並強調，兒子 「還是小朋
友」 ，並指該男子 「我都未教佢，你教佢
做乜嘢？」 ，該男子激動表示 「你唔教就
要搵人教」 ，之後被旁邊圍觀的市民勸阻
分開。

網民直斥怪獸家長不懂教子女

港鐵在灣
仔海濱展示退
役 「烏蠅頭 」
列車的 「海濱
站 」 ，短短一
周內已發生兩

宗因小童玩門起衝突的事件。據網上
影片顯示，兩名孩童分別都是把展出
列車的車門當玩具，大力玩門製造噪
音，旁人怕車門被弄壞出聲勸止，家
長卻反駁爆發罵戰，連孩子也參與其
中，反唇相稽，教育界人士表示家長
有責任管教孩子，身教很重要。

大公報記者 趙之齊

首10月三分二新登記車為電動車
【大公報訊】記者陳杰

報道：環境及生態局局長謝
展寰昨日發表網誌，表示今
年1至10月，有22970輛新登
記的電動私家車，佔所有新
登記私家車總數約三分二，
增速已是在世界前列。他指
出，政府已批出超過7.8萬個
電動車停車位，其中逾3.08
萬個已落成。至於資助現有
私人屋苑停車場安裝電動車
充電基礎設施的計劃，將於
下星期日停止接受申請；預
計到2027至2028年度，可協
助約700個私人屋苑的約14
萬個現有停車位，加裝充電
基礎設施。

另外，謝展寰又表示，
月底開始，會逐步將政府停
車場的電動車充電服務市場
化，交由市場營運，並收取
充電費。政府亦計劃明年開
始招標，試行將油站轉充電
站，和鼓勵部分現有油站加
裝充電設施（見圖）。他強
調，有信心在2027年中前，
將充電停車位總數提升至施
政報告中約20萬個的目標。

堆填區致命意外 承辦商接停工令
【大公報訊】記者秦英

偉報道：打鼓嶺一個堆填區
前日（25日）下午發生致命
工作意外，一名男工人在協
助廢物傾倒工作時，被夾於
廢物貨櫃拖車車尾與廢物傾
倒台之間，送院後證實死
亡。勞工處對此表示高度關
注及十分難過，並對其家屬
致以深切慰問。

勞工處發言人表示，在
得知意外發生後，處方已即

時派員到意外現場展開調
查，並已向有關承辦商發出
「暫時停工通知書」 ，停止
其使用該廢物傾倒台，直至
處方信納有關承辦商已採取
措施消除有關危害，才可恢
復使用。

勞工處正全速調查，以
確定意外成因，查找有關持
責者的法律責任，以及提出
改善措施。若調查發現有違
例事項，定會依法處理。

蟠龍半島僭建涉官地短租
【大公報訊】記者莫思

年報道：紅山半島僭建霸地
事件引起社會關注，屋宇署
及地政總署加緊巡查，本月
在屯門蟠龍半島向20間獨立
屋的業主發出清拆令及 「釘
契」 。測量師學會前會長何
鉅業曾到場視察，他在電台
節目表示，蟠龍半島的僭建
問題比紅山半島更複雜，因
一些業主在物業的地段外，
與政府簽訂官地的短期租
約，有部分短期租約土地有
構築物，但資料上並無顯示
該些構築物有否經正式審

批，部分構築物規模較大，
例如有兩層平台、獨立屋連
花園的長度超出短期租約地
段以外範圍。

何鉅業稱，以往政府的
監管和檢控不多，屋宇署和
地政總署，應盡快就規管官
地短期租約設立完善的合作
機制，方便屋宇署辨識和規
管出租的官地；同時亦要提
高佔用土地的罰則，及加快
檢控程序。至於蟠龍半島的
僭建所致的山泥傾瀉風險，
他相信不及紅山半島的陡峭
泥坡大。

▲港燈工程建設及保養主管楊廣通（右）與工程師朱科
（左）表示，使用AI分析，能幫助工程團隊更快尋找出潛
在漏洞。 大公報記者劉碩源攝

▲另一段影片所見，一名藍衣男子與一名女子在車
廂內爭吵，一名手持大衣的男子在阻擋勸喻。

視頻截圖

◀疑似涉事的男童在車廂外發難，情緒激動辱罵車
廂內男子。 視頻截圖

◀顯微鏡下的 「水樹」
（經過染色處理）。


